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Bio-écologie des aphides des cultures maraichères (Pomme de terre, Poivron) à Staoueli 

 

Résumé  

La présente étude a une visée biosystématique et agro-écologique en cultures 
maraichères. En effet, un inventaire de la biocénose d’un écosystème agricole est réalisé, l’un 

en plein champs et l’autre sous abri serre. Il s’agit d’abord, de comprendre la bio-écologie des 
insectes plus particulièrement les aphides de deux cultures maraichères, soit la pomme de terre 
et le poivron. Ceci permettra de mieux comprendre les interactions de l'entomofaune associée 
à ces cultures, de la phénologie des plantes cultivées prises en considération et de la dynamique 
des populations d'insectes présents dans le cortège entomofaunistique afin d'aboutir à une 
gestion durable des agroécosystèmes agricoles. Pour l’étude entomofaunistique, deux 
techniques d'échantillonnage sont utilisées soit les pots Barber et les assiettes jaunes et ce durant 
deux saisons en 2021 et en 2022 au niveau de la station I.T.C.M.I à Staoueli. Un montage de 
pucerons entre lame et lamelle est effectué afin d’établir la systématique de aphides et leurs 
parasitoïdes.  

L'étude menée a révélé une diversité entomofaunistique importante. En effet, dans la parcelle 
de pomme de terre, 77 familles appartenant à huit ordres taxonomiques sont observés en 2021 
et 45 familles appartenant à sept ordres en 2022. Dans la serre de poivron, 55 familles 
appartenant à huit ordres sont notés en 2021. Le même nombre d'ordres est observé en 2022 
avec un peu moins de familles (45). Les Hemiptera sont l'ordre le plus dominant dans les deux 
cultures, suivis des Diptera, des Hymenoptera et des Coleoptera. La diversité des familles varie 
selon les cultures et les années. La richesse des espèces piégées et l'indice de diversité de 
Shannon sont plus élevés dans la parcelle de pomme de terre par rapport à la serre de poivron. 
Il est probable que les variations climatiques influencent la diversité de l'entomofaune, 
principalement la température et l'humidité.  Les deux milieux agricoles étudiés durant les deux 
années sont des écosystèmes écologiquement équilibrés. La population des ravageurs 
représentent la majorité des espèces capturées lors de la présente étude. Les Hemiptera sont les 
ravageurs les plus abondants, avec une dominance des aphididae, suivis des Diptera et des 
Coleoptera. Il existe aussi des insectes prédateurs, des parasitoïdes et aussi des pollinisateurs. 
Leurs abondances dépend de l'environnement, principalement la température, les relations inter 
et intra-spécifiques ainsi que le stade phénologique de la plante. Concernant la bioécologie des 
aphides, l'inventaire effectué dans la parcelle de pomme de terre en 2021 fait ressortir 780 
individus de pucerons et 839 individus en 2022. Malgré cette augmentation du nombre 
d'individus, la diversité des espèces est plus importante en 2021 soit 20 espèces appartenant à 
trois tribus et 13 genres sont recensées. La tribu des aphidini, en particulier le genre Aphis, est 
la plus dominante. Dans la serre de poivron, les inventaires réalisés ont montré la présence de 
239 individus de pucerons en 2021 et 361 individus en 2022. Ces pucerons sont répartis en 3 
tribus, 13 genres. Des prédateurs et parasitoïdes des aphides sont recensés, tels que 
Coccinellidae et Braconidae. 

Mots clés : Entomofaune, Systématique, pucerons, Solanum tuberosum esculentum, Capsicum 

annuum,  I.T.C.M.I. 

 

 

 



 

  

Bio-ecology of aphids on vegetable crops (potato, bell pepper) in Staoueli 
 

Summary 
The aim of this study is biosystematic and agro-ecological in market-garden crops. 

Indeed, an inventory of the biocenosis of an agricultural ecosystem is carried out, one in the 
open field and the other under greenhouse shelter. The aim is firstly to understand the bio-
ecology of insects, more specifically the aphids of two vegetable crops: potatoes and peppers. 
This will enable us to better understand the interactions between the entomofauna associated 
with these crops, the phenology of the crops under consideration and the population dynamics 
of the insects present in the entomofaunal cortège, in order to achieve sustainable management 
of agricultural agroecosystems. For the entomofaunistic study, two sampling techniques will be 
used: Barber pots and yellow plates, for two seasons in 2021 and 2022 at the I.T.C.M.I station 
in Staoueli. Aphids are mounted between slide and coverslip to establish the systematics of 
aphids and their parasitoids.  
The study revealed significant entomofaunal diversity. In the potato plot, 77 families belonging 
to eight taxonomic orders were observed in 2021, and 45 families belonging to seven orders in 
2022. In the bell pepper greenhouse, 55 families belonging to eight orders are recorded in 2021. 
The same number of orders is observed in 2022, with slightly fewer families (45). Hemiptera 
is the most dominant order in both crops, followed by Diptera, Hymenoptera and Coleoptera. 
Family diversity varies from crop to crop and from year to year. Trapped species richness and 
Shannon diversity index are higher in the potato plot than in the bell pepper greenhouse. It is 
likely that climatic variations influence entomofaunal diversity, mainly temperature and 
humidity.  The two agricultural environments studied over the two years are ecologically 
balanced ecosystems. The pest population represents the majority of species captured during 
the present study. Hemiptera are the most abundant pests, with aphididae dominating, followed 
by Diptera and Coleoptera. There are also predatory insects, parasitoids and pollinators. Their 
abundance depends on the environment, mainly temperature, inter- and intra-specific 
relationships and the phenological stage of the plant.  
With regard to the bioecology of aphids, the inventory carried out in the potato plot in 2021 
revealed 780 aphid individuals and 839 individuals in 2022. Despite this increase in the number 
of individuals, species diversity is greater in 2021, with 20 species belonging to three tribes and 
13 genera recorded. The Aphidini tribe, in particular the genus Aphis, is the most dominant. In 
the bell pepper greenhouse, inventories showed the presence of 239 aphids in 2021 and 361 in 
2022. These aphids are divided into 3 tribes and 13 genera. Aphid predators and parasitoids 
such as Coccinellidae and Braconidae have been recorded.  
 
Key words: Entomofauna, systematics, Aphid, Solanum tuberosum esculentum, Capsicum 

annuum,  I.T.C.M.I. 

 

 

 

 

 

 




